
НАЭК “Э нергоатом " на за 
седани и  пред ставл ял и  д и 
ректор департам ента  подго
товки и лицензирования пер
сонала В. И ваницкий, веду
щий инженер надзора за тех
никой безопасности дирекции 
по надзору А .Покутны й, д и 
ректор производственно-тех
ни ческо го  де п а рта м е нта  по 
производству В .Горохов, д и 
ректор  ГА ТЦ  Б. Тарасю к. К 
уча сти ю  в за се д а н и и  были 
такж е  пригл аш ены  главны й 
и н ж е н е р  п р о е к т а  Х Н И И  
“Э нергопроект” С .Альбит, на
у ч н ы й  р у к о в о д и т е л ь  НИЛ 
“ А т о м с п е ц а в т о м а т и к а "  
М .М аксим ов, первы й зам ес
титель директора ОП “Атом- 
ком плект" И. Д ени сю к и на
ч а л ь н и к  у п р а в л е н и я  АЭ С  
М и н то п эн е р го  А .З е н ю к. От 
“А том рем онтсервиса” на ф о
руме присутствовали дирек
тор ОП АРС В.Тонких, техни
ч е с ки й  д и р е к т о р  ОП А Р С  
В.Белов, его зам естители по 
производству В .Лисниченко и 

по инженерной работе В. Жу- 
к о в , начальник ПТС И.Клопо- 
т овский, начальник диагнос
тического центра Ю. Багинян, 
начальник инж енерного цен
тра  С. Д уд ки н  и начальник 
УТЦ С .Герасимов.

В рам ках заседания был 
рассмотрен ряд вопросов, ка
сающ ихся выполнения реше
ний Совета ГИС от 24 —  25 
ию ля ны н е ш н е го  года. Как

подчеркнул технический дирек
тор, заместитель руководителя 
эксплуатирую щ ей организации 
Д .Б и л е й , зн ачител ьн ая  часть 
реш ений Совета в настоящ ее 
время выполнена, определен
ная часть находится в стадии ре
шения, причем основной причи
ной этого Данко Васильевич на
звал недоф инансирование дан
ных работ, подчеркнув при этом 
насущ ную необходимость реор
ганизации ремонтного направ
ления украинских АЭС.

Согласно информации, обна
родованной в ходе заседания, 
пл ановая прод ол ж ител ьность  
ремонтов практически на всех 
блоках АЭС сокращена, что по
зволило выработать почти на 2,5 
млрд. кВт/ч электроэнергии на 
200 млн. грн. Тем не менее в 
организации планирования ре
монтов имеются существенные 
пробелы, в частности велико ко
личество внеплановых ремонтов
—  их продолжительность 67 су
ток, что в два  с лиш ним раза 
больше, чем предполагалось. В 
то же время текущие ремонты, 
необходимые для продолжения 
работоспособности блоков, дли
лись всего 16 суток, что в четыре 
раза меньше, чем период вне
плановых. Причиной возраста
ния количества и продолжитель
ности последних г-н Покутный 
назвал низкое качество основных 
ремонтов, повторные ремонты, 
аварийные остановы с последу
ющими ремонтными простоями:

—  Если бы мы текущ ие ре- 
монты делали как положено, зна
чительно не уменьш али их коли
чества , дел али  своеврем енно  
проф илактику, не было бы  столь 
значительны х внеплановых ос
тановов. Вызывает тревогу обес
печенность товарно-материаль- 
ными ценностями. Средняя циф
ра по станциям  составляет 49 
процентов. Это несколько лучше, 
чем в прошлом году, но выходить 
в рем онт с такой  подготовкой 
недопустим о, поскольку глав
ным инженерам станций прихо
дится уделять время не столько 
контролю за качеством ,сколько  
поиску средств на приобретение 
недостающего. Кроме того, зача
стую наблюдается и следующая 
ситуация. Ремонт начинается и 
закан чи вается , а договоры  на 
подрядные работы не подписа
ны. Такое было на втором блоке 
Ю жно-Украинской станции, сей
час продолж ается  на третьем. 
Нет смысла напоминать, что по
добная практика недопустима: 
под писание  д о говоров  нельзя 
начинать в день начала ремонт
ных работ.

В ходе ремонтов 2003 года 
выполнены две серьезных про
граммы. Первая —  замена двух 
п а р о ге н е р а т о р о в  на  Ю ж ной  
станции, чего не делалось д е 
сять лет, и работы по модерни
зации на третьем блоке той же 
АЭС. Обе программы выполне
ны с опережением  графика и ка
чественно. Итоги текущей ремон

тной кампании за девять меся
цев (напоминаю —  она еще не 
закончена) таковы: на ремонты 
направлено 288 млн. грн., что в 
два с половиной раза больше, 
чем в прош лом году. Поэтому 
говорить, что средств на выпол
нение необходимы х мероприя
тий не хватает, нельзя.

О том, как работал в текущем 
году “Атомремонтсервис”, расска
зывает Владимир Лисниченко:

—  За восем ь месяцев вы 
пол нение  производ ственн о го  
плана по предприятию состави
ло 102,5 процента. По сравне
нию с 2002 годом объем работ, 
вы п о л н е н н ы х  на п л о щ ад ка х  
АЭС, увеличился на 177 про 
центов. АРС участвовал в ком 
плексной програм м е по повы 
ш ению безопасности и модер
ни зац ии  о б о р у д о в а н и я  АЭС. 
В ы полнены  следую щ ие виды 
работ: нанесение  о гнезащ и т
ны х с о с та в о в , м о н та ж  к о н т 
рольны х кабелей 1, 2 и 3-й сис
тем б езопасности  на первом  
энергоблоке РАЭС, замена ка 
белей постоянного тока и м он
таж  электрооборудования ав
том атики ступенчатого  на гру 
жения для исклю чения прину
дительного обесточивания сек
ции надежного питания на этом 
же эне р го б л о ке . Кром е того , 
выполнены замена огнепрегра- 
дительны х перегородок и м он
таж  кабелей при реконструкции 
ка б е л ь н ы х  тр а с с  на п ервом  
блоке З апорож ской  АЭС. О б

щий объем работ за отчетный 
период по м одернизации и ре
ко н стр укц и и  со ста ви л  1 млн. 
430 тыс грн.

В своем докладе Владимир 
Лисниченко  поднял и ряд про
блем, реш ение которы х пом о
жет сущ ественно улучш ить ра
боту предприятия. Речь, в час
тности, шла о том, что на пло
щ а д ка х , куда  н а п р а в л я ю тс я  
специалисты  АРСа, нет посто
янны х пом ещ ений , необ ход и 
мых для норм ального ф ункци
онирования и вы полнения про
изводственны х заданий персо
налом “А том рем онтсервиса”, а 
также о нехватке специалистов 
определенны х специальностей 
и квалиф икации. Оба вопроса 
внесены в протокол совещ ания 
—  в числе прочих, назначенны х 
к выполнению .

Как неоднократно подчерки
валось на заседании,соврем ен
ная система организации ремон
тов на украинских АЭС требует 
коренной и принципиальной ре
организации. Данко Билей

—  В нынешнем году мы при
влекли подрядчиков для выпол
нения работ на 130 млн. Это оче
видный перерасход средств. За
чем отдавать такие деньги, кото
рые по своим объемам равны 
стоимости ремонтных работ, вы
полняемых НАЭК за два месяца? 
У  нас во всех ремонтных подраз
делениях атомных станций рабо
тает 13 тыс. человек, чего впол
не достаточно для выполнения
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всех работ, кроме, может быть, 
узкоспециальных, собственны
ми силами. Далее. Надо совер
шенствовать систему проведе
ния ремонтов —  тогда будет 
смысл говорить об экономии 
средств. Американцы достигли 
в этом направлении значитель
ных результатов и делают оп
ределенные виды работ в два- 
два с половиной раза быстрее, 
чем мы. Так, перезагрузка ак
тивной зоны производится 18 
суток. Конечно, там другой уро
вень технического оснащения, 
но с точки зрения организации 
работ есть резервы и у нас. К 
примеру, синхронизация работ 
идет с точностью до 10 минут. 
В случае срыва работ на 1 час 
собирается штаб ремонта и ре
шает, каким образом должен 
быть изменен график, чтобы 
вновь войти в плановую про
должительность. У нас сплошь 
и рядом наблюдаются совер
шенно иные ситуации, когда 
при нарушении графика на два 
и более часов никто тревогу не 
бьет. Следующее. Перед нами 
стоят задачи перейти на новое 
топливо, принять спецоснаст- 
ку и многие другие. И еще один 
момент. В целом, не превы 
шая двухберовой концепции, 
у нас персонал получает дозо- 
вые эф ф ективные нагрузки в 
два с половиной раза больше, 
чем на атом ны х станциях с 
ВВЭР России.

(Окончание на с.2)
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(Начало на с. 1)
Почему? Можно назвать ряд 

причин технического порядка, в 
частности отсутствие специаль
ного оборудования, которое по
зволило бы перейти на визуаль
ный контроль и автоматизиро
ванное выполнение отдельных 
видов работ в условиях высо
ких полей. Все эти вопросы не
обходимо решать.

В состав будущего обособ
ленного подразделения НАЭК 
‘'Э н е р го а то м " п л а н и р у е тс я  
введение ОП “Атомремонтсер- 
вис” как основного подразде
ления, выполняющего специ
альные ремонтные работы.

Данко Билей также обосно
вал  н е о б х о д и м о с ть  ка р д и 
нального реформирования ре
монтных служб АЭС:

—  Этот вопрос очень слож 
ный. Согласно объективным и 
точным подсчетам, равномер
но загруженный на всех атом
ных площадках, действую щ ий 
согласно четкому графику ре
монтный персонал в целом не 
дол ж ен  превы ш ать ко л и ч е 
ства 6 —  7 тыс. Конечно, при
дется решать ряд организаци
онных вопросов, связанных с 
переброской, разм ещ ением , 
оплатой командировочных ре
монтным подразделениям —  
но все это вопросы решаемые. 
Гораздо  бол езненнее  м огут 
бы ть вопросы  со ц и а л ьн о го  
плана. Единственный перспек
тивный путь, по которому мож
но двигаться в данном направ
лении, на мой взгляд, такой: 
уходит человек на пенсию —  
внутри подразделения пере
распределяются его обязанно
сти. Необходимо также прово
дить специализацию и пере
квали ф икац ию  персонал а  с 
последую щ им переводом на 
другие участки и, опять же, на 
место тех работников, которые 
уходят на пенсию. Надо отда
вать себе отчет, что эта сто
рона проблемы  реоргани за 
ции ремонтной службы будет 
куда труднее, чем техничес

кая. Но только при соответству
ющих гарантиях со стороны  ад
министрации проф кома работ
ник будет уверен в том, что он 
защ ищ ен, и нам удастся избе
жать повышения социальной на
пряженности. Всем следует по
нять: реформирование неизбеж
но при переходе в рыночные от
нош ения, повыш енная числен
ность персонала дает те самые 
пресловутые 18 процентов в та
рифе, что негативно сказы вает
ся на развитии всей отрасли. Не
обходим переход на хозрасчет. 
Если некое подразделение ра
ботает не на хозрасчетны х ос
нованиях, если его р уко во д и 
тель не отвечает за выплату за 
работной платы и налоговых от
числений, оно наверняка не бу
дет должны м  образом  вы пол
нять возложенные на него зад а
чи. Возможно, реорганизация и 
не даст сразу реальных эконо
мических результатов, но зато 
она даст необходимую мотива
цию, при помощи которой м ож 
но будет отстаивать ту или иную 
составляющ ую тарифа.

В этой работе мы рассчитыва
ем на помощь “Атомремонтсерви- 
са”, который имеет огромный опыт 
в данном направлении. Предпри
ятие не всегда однозначно вос
принимается руководством стан
ций, есть критика, но работ на 8,5 
млн. фн. они забрали на себя, а 
это уже вполне ощутимый резуль
тат в целом по отрасли.

Большое внимание следует 
уделить и специализации. С ка
жем, ремонтное подразделение 
ЗАЭС должно довести свой уро
вень в области ремонта турбо
генераторов до совершенства —  
так, чтобы оно могло выполнять 
ремонты  турбогенераторов на 
всех АЭС. А  в ремонте генера
торов большой опы ту  Ю жно-Ук
раинской станции.

С просьбой  резю м ировать  
вопрос реф ормирования ремон
тных служб я обратилась к пред
седателю Совета ГИС, главно
му инженеру Ю УАЭС Владими
ру Заплатину. Владимир Григо

рьевич подчеркнул, что совер
шенно уверен в необходимос
ти и неизбежности этого про
цесса. По его мнению, для ус
пеш ного вы полнения данной 
программы необходимо макси
м ально ш ироко  и н ф о р м и р о 
вать работников станций о том, 
как и каким образом будет про
ходить процесс, о выполнении 
социальны х гарантий коллек
тивам ремонтных подразделе
ний. Только в этом случае мож
но рассчиты вать на то, что он 
будет максимально интенсив
ным и успешным.

О с о б ы й  б л о к  з а с е д а н и я  
бы л п о свящ е н  п р е зе н та ц и и  
проекта программ развития ин
женерного и диагностического 
центров ОП АРС. Была особо 
отмечена актуальность м ероп
риятий, предлож енны х пред 
приятием, поскольку их выпол
нение положительно скажется 
на решении отраслевых задач, 
сокращ ении сроков плановых 
ремонтов и т.д. АРСу предло
жено разработать проекты про
грамм развития диагностичес
ких направлений, согласовать 
их с ОП АЭС и утвердить в д и 
рекции Компании. Реш ено так
же наметить пути ф инансиро
вания данных программ “Атом- 
ремонтсервиса".

В рамках заседания были 
рассмотрены и вопросы строи
тельства учебных комплексов 
по под готовке  персонал а  на 
площадках ОП АЭС и АРС, не
обходимости получения лицен
зий ремонтными предприятия
ми на выполнение тех или иных 
работ (“А томремонтсервис”, к 
слову, в этом деле далеко опе
редил своих коллег: в настоя
щ ее время реш ается вопрос 
получения двух лицензий для 
ведения ремонтны х работ на 
АЭС России), разработки и ут
верждения отраслевых мероп
риятий по повышению культуры 
безопасности др. Практически 
во всех этих мероприятиях зна
чительная роль отводится ОП 
“Атомремонтсервис”.


